

## Resumen de la entrevista a Manuel Sánchez Puig

Entrevistador: Marcial Sánchez Mosquera.

Lugares: Domicilio del entrevistado (Mairena del Aljarafe, Sevilla) y sede de la Fundación de Estudios Sindicales (Sevilla).

Fechas: Entre 23 de enero y el 27 de febrero de 2007.

Soporte: Vídeo y audio.

Duración: Audio: 234 min.; video: 211 min.; total: 445 min.

Signatura: Fondo Oral del AHCCOO-A, 0190.

### Cinta 190.1A (23 de enero de 2007).

[Min. 00:00-11:39]. Presentación. Nace el 21 de marzo de 1931 en Sevilla en el barrio de San Bernardo. Habla sobre su padre Diego Sánchez Durán que era mayor cuando nació, 53 años, trabajaba en el muelle de la corta de guarda y de forma irregular. Tuvo trabajos eventuales como la venta de hortalizas, hacía rifas, entre otros. Murió a los 85 años sin jubilación. Comenta que pasaron mucha miseria, recuerda a su madre llorando por el hambre que pasaban sus hijos, dice que tenía mucho odio por la miseria que pasaban. Odio al capitalismo, al franquismo. Sobre las ideas políticas de su padre aunque afirma que no tenía, comenta para su padre la Unión Soviética era su referente, que escuchaba la Pirenaica en la radio de un vecino.

[Min. 11:39-21:09]. De cómo se hizo de izquierda por lo que escuchaba en la Pirenaica y por la vida de miseria de su familia. Los recuerdos de la guerra que le contaban su padre y los vecinos. Las creencias de su padre y de él. Habla de las características del colegio público de San Bernardo, comenta la obligatoriedad de las oraciones, de asistir a misa, si no acudían los expulsaban. Por miedo a que lo expulsaran por no ir a misa, dejó de asistir a la escuela y se puso a trabajar con su hermano. Comenta que en la escuela se dedicaban a rezar y a levantar el brazo. Narra la obligación de alzar el brazo por la calle en los años cuarenta delante del cuartel, descubrirse por miedo.

[Min. 21:09-30:22]. Incide en la infancia de miseria, pobreza, tristeza. Las condiciones de vida en su infancia, la ropa, el calzado. El ocio de su padre era acudir al bar donde pasaba mucho tiempo. Sobre el trabajo de su madre Adelaida Puig de limpiadora, lavandera. Habla de su abuelo materno, su madre quedó huérfana, comenta que sufrió mucho y él siempre que pudo le mandaba dinero. Habla de la ausencia de religiosidad de su madre, de su familia.

[Min. 30:22-37:48]. Sobre la educación de sus hermanos, su madre tuvo nueve hijos y sólo quedaron cuatro. Sobre el trabajo de sus hermanos, la hermana mayor sastra domiciliaria. Comenta que todos sus hermanos eran ajenos a la política, de su padre si recuerda su desafección a Franco y la referencia a la Unión Soviética, de la advertencia de su padre de que no hablara de ciertos temas con antiguos falangistas.

[Min. 37:48-51:56]. Manuel habla de las características de su vivienda y de la casa de vecinos. Los servicios que tenían, la tienda que había. Comenta el poco ajuar que tuvo cuando se casó. Los vecinos. El noviazgo, la primera casa que alquilaron, en el 57 o 58 pagaba 200 pesetas de alquiler. Continúa hablando sobre las características de la casa de vecinos, ellos tenían una sola habitación que debió de ser un almacén de grano, las cocinas las tenían en el pasillo de fuera que daban al patio, los muebles que disponían, la ropa.

[Min. 51:56-01:09:02]. Continúa hablando de las condiciones de vida, del calzado. Sobre el hambre, la comida, lo que guardaba su madre para él, el racionamiento. Los juegos y las lecturas infantiles. Habla del vecino con el que escuchaban la Pirenaica en los años cuarenta. Lo que le contaba su padre sobre la guerra. En qué consistía su referencia de la Unión Soviética.

[Min. 01:09:02-01:19:22]. Se detiene a recordar las escuelas donde asistió. La escuela de D. Álvaro consistía en varias clases en la misma vivienda, comenta que todas tenían un crucifijo. Habla de los castigos en los distintos colegios por donde pasó. Comenta lo que enseñaban en el colegio público de San Bernardo. El miedo al maestro fue lo que le hizo no regresar más al colegio. Comenta sobre una banda en San Bernardo que robaba comida en el puerto.

[Min. 01:19:22-01:31:15]. Habla del vecino anarquista, José Romero González, con el que escuchaba la radio, también de Páez del Cerro del Águila que estuvo preso. Habla del robo en las empresas. Del cura de San Bernardo, José Álvarez Allende, dice que lo controlaba todo, las relaciones con él y con el barrio, la influencia. Fue el que lo colocó en la Fábrica de Artillería.

[Min. 01:31:15-01:36:10]. Manuel comenta que le pidió al párroco un piso porque cuando se casó vivían tres matrimonios y sus hijos en la misma habitación de la vivienda en el patio de vecinos. Habla de lo habitual de las habitaciones con familias extensas, también escribió a Franco. Dice que más tarde le quisieron dar una vivienda de las casas baratas que estaba muy lejos y escribió al gobernador civil para cambiarla por otra.

[Min. 01:36:10-01:43:30]. Relata los primeros trabajos, trabajo infantil con doce años en la carbonería, explica en qué consistía. Con catorce años entra de aprendiz en una carpintería y comenta las características y los motivos de abandonarla por otra carpintería en San Bernardo, utilizaban a los aprendices sólo como peón. Después se fue de albañil en una cuadrilla. En el 56 entra en artillería, su mujer estaba en Madrid porque habían pensado emigrar.

[Min. 01:43:30-01:48:37]. Comenta su casamiento, las características penosas de la casa en la que se metieron. Debido a que el salario de la fábrica de Artillería era muy pequeño deciden marcharse a Barcelona. Estuvieron trabajando unos meses hasta que ella se queda embarazada y como no tenían vivienda se vuelven a Sevilla. Comenta que estuvo trabajando en TorrasSA y en Abonos Sevilla y desde el 68 hasta el 77 vuelve a Barcelona.

### **Cinta 190.2A (6 de febrero de 2007).**

[Min. 00:00-11:46]. Presentación. La sesión de la entrevista se va a centrar en el trabajo. Sobre el 55 entra en la fábrica de Artillería habla del trabajo que desempeña, realizaba proyectiles para los americanos y no le gustaba, comenta los horarios y las jornadas laboral. Relata la acusación de robo de ojivas de la fábrica.

[Min. 11:46-20:45]. El registro a la salida de la fábrica. Los distintos talleres por donde pasó. Habla de la primera huelga que se llamó del canasto [huelga nacional pacífica de 1959], de por qué le llamaron del canasto y la no participación de los trabajadores de su fábrica.

[Min. 20:45-32:35]. Sobre el control del trabajo. La falta de especialización en la fábrica. El salario, las vacaciones. Tras dejar la fábrica de Artillería habla de la búsqueda de trabajo por España: Madrid, Asturias, Barcelona. Sobre su llegada a Barcelona, reclusión en centros y expulsión en el tren.

[Min. 32:35-39:14]. Cuenta la primera visita a Barcelona en el 52 con intención de marcharse a Francia. Estuvo un mes trabajando y con el dinero se fue a Gerona desde donde anduvo hacia la frontera. Estuvo encarcelado durante una semana.

[Min. 39:14-48:22]. Vuelve a retomar la segunda visita a Barcelona, las condiciones en las que iba, la entrevista con las autoridades. Comenta que se alojó en casa de una conocida que era de izquierda. Retoma la primera visita, la detención y el salvoconducto que le preparan. Comenta las situaciones en las que se vio envuelto en su escapada.

[Min. 48:22-01:03:30]. Sobre la segunda visita a Barcelona comenta que va sin ninguna preparación. Trabaja en los albañiles, en el puerto. Las condiciones del trabajo en el puerto, el destajo, la eventualidad del mismo. La diferencia entre los trabajos de los catalanes y de los emigrantes. Los motivos por los que se vuelven a Sevilla. Se coloca en la fábrica Torras dedicada a estructuras de hierro. Manuel se detiene en las características del trabajo realizando taladros en la fábrica. Las características de la fábrica, comenta las distintas divisiones y trabajadores, el salario, el horario, las horas extraordinarias.

[Min. 01:03:30-01:17:00]. Motivos por lo que se va de Torras e ingresa en Abonos Sevilla. Cómo ingresa en Abonos. Se refiere al trabajo de su mujer en el servicio doméstico, de la familia en la que estaba contratada y que lo recomienda en la fábrica Abono Sevilla. Comenta que entra en la fábrica en calderas, la plantilla, las contratas.

Las características de la fábrica, el control de la empresa, el trabajo que desarrolla, los accidentes de trabajo.

[Min. 01:17:00-01:37:28]. Sobre sus inicios en CCOO, nombra a los trabajadores organizados en la fábrica de Abonos, como los hermanos Zayas, Castillo Cobos, etc. Sobre el comedor y el inicio de los problemas que surgieron. De cómo contacta con el PCE. De las primeras actividades que realizan dentro del Partido. Comenta que el partido no funcionó hasta que no ingresó Castillo a la empresa. Río Vaquera, Castillo, Zaya y él dice que eran los más activos. Sobre los enlaces sindicales propuestos por la empresa en la del 63. La primera acción que realizan fue convencerlos para que dimitieran y provocar unas elecciones sindicales. Los que se presentan a las nuevas elecciones.

[Min. 01:37:28-01:42:52]. En las nuevas elecciones salen Río, Angulo, Zaya y él. Las reclamaciones que realizaron desde su representación sindical. Los problemas del comedor.

[Min. 01:42:52-01:51:59]. El liderazgo de Castillo Cobos en Abonos. Comenta su talante tanto con la empresa como con los trabajadores y las características de algunos representantes sindicales.

[Min. 01:51:59-02:05:50]. Las reclamaciones contra las primas al trabajo pues cuenta que daba lugar a arbitrariedad. Comenta como ejemplo la denuncia que le hicieron y el enfrentamiento con uno de los jefes. Hasta más tarde en un convenio colectivo no reguló la prima de asistencia al trabajo.

### **Cinta 190.3A (13 de febrero de 2007).**

[Min. 00:00-08:21]. Presentación. Realiza algunas puntualizaciones al día anterior. Comenta que en el 62 ingresa en la empresa Abonos Sevilla, al principio en jornada normal pero después siempre en jornada continuada. Al entrar en la empresa reúnen en el comedor a los nuevos ingresos y le realizan un examen, detalla los distintos talleres a los que son designados, a él y otros tres los designan al taller de calderas y lo mandan a realizar un curso a Cartagena sobre calderas. En Abonos conoció a Antonio Serrano Angulo que lo llevó a Morería para que conociera la actividad que se desarrollaba y le propuso entrar en el PCE. Comenta que acordaron proponer al Jurado de Empresa existente, propuesto por la empresa, que dimitieran y eligieran un nuevo Jurado. Comenta que en las nuevas elecciones sindicales y salieron los que querían luchar.

[Min. 08:21-20:35]. Relata lo ocurrido con las protestas del comedor de la empresa, pedían que la empresa pusiera la comida de forma económica. Otro problema que vuelve a narrar es el de que los trabajadores no querían picar para ir al comedor en el 64 o 65. Comenta la manifestación del 1º de mayo sobre el 66, en el que Zaya acudió. Sobre las elecciones sindicales de 1966 en Abono, los dos hermanos Zayas, Castillo, Tamayo, José Río Vaquera, José Luís Soria Medina, él y otros. Preparación de las

elecciones a la Sesión Social de Química, las reuniones con trabajadores de otras empresas químicas.

[Min. 20:35-29:23]. Sobre los vocales sociales que sacaron en Química, las características de la sesión social, la presentación a la presidencia y vicepresidencia de la sesión social en la que él sale de vicepresidencia. Sobre la importancia de la obtención del cargo de vicepresidencia en la lucha sindical.

[Min. 29:23-49:14]. Relata el plante dentro del recinto de la fábrica, comenta la actuación de cada uno de los representantes y especialmente de Castillo. Sobre el convenio colectivo que plantearon. El 25 abril del 67 tuvieron una marcha y sufrieron detenciones. Hay una polémica entre el entrevistado y el entrevistador en la fecha del convenio, pues uno piensa que es el 66 y otro en el 69. Manuel recuerda la manifestación por la carretera de la exclusiva a la salida del trabajo y comenta que muchas mujeres se asomaron, salieron y aplaudieron. Comenta que eran una minoría, los de taller, porque parar la fábrica es una acción muy fuerte por las características de la fábrica. Comenta la presencia de la policía y las detenciones.

[Min. 49:14-01:00:24]. Vuelve atrás para hacer una apreciación y comenta que cuando sale de vicepresidente de la sesión social en 1966, le pide un jerarca del sindicato de química que presente una terna para presidente del Sindicato de Química que no sean ni patronos ni obreros. Lo consulta con los trabajadores y propone a Manuel Pérez Ortiz de la Cross y comenta las características de éste. Cuando lo detuvieron en la carretera, les hicieron un juicio y le pusieron una multa. Manuel Pérez estuvo con ellos y los llevó a la fábrica. Todo lo hicieron muy a prisas y Manuel quería que fueran primero a ver los trabajadores porque estos amenazaron con cerrar la fábrica si no lo liberaran. Martín Cazorla era el director de la fábrica y cree que era el 25 de abril.

### **Cinta 190.3B (13 de febrero de 2007).**

[Min. 00:00-07:45]. Se incorpora Eduardo Saborido y hablan de las detenciones preventivas del 30 de abril de 1968, comenta que en la Gavidia hubo unos 40 detenidos que cantaron canciones revolucionarias, recuerda que León Flores cantó el himno de la reconciliación. Manuel relata que el subdirector de la fábrica se interesó por él porque los obreros presionaron.

[Min. 07:45-20:56]. Presentación. Hacen un inciso para recordar que el policía que lo detuvo en la manifestación del 1º de mayo de 1966 y que se refirió en sesión de la entrevista anterior, fue Beltrán. Comenta porqué le llamaban José en vez de Manuel. Explica la detención preventiva de la noche del 29 de abril de 1968, Colina con otro más lo llevan a la Garvidia. Comenta cómo fueron los dos días que pasaron en los calabozos. Como la mujer informó a Ríos de la detención, éste informó a los trabajadores de la empresa. Recuerda nuevamente la visita del subdirector a la Gavidia para interesarse por él y de un familiar miembro de la Brigada Criminal de la Policía.

[Min. 20:56-29:24]. Comenta los motivos de despido a Castillo para ello hace una presentación sobre los problemas entre la plantilla porque la empresa querían introducir

el cronometraje en algunas tareas. Algunos de los que se negaron a ello fueron despedidos, como Castillo. Recuerda una manifestación en la que estaba Fernando Soto, eran pocos, por la calle Sierpes y atravesó la bicicleta en la calle, por lo que fue motivo para que se unieran todos.

[Min. 29:24-42:32]. Relata su despido en 1969, comenta que se hizo una huelga, que las huelgas se hicieron siempre en talleres. A él le habían hecho jefe de equipo, comenta que tuvo palabras fuertes con el ingeniero. Aunque él no estaba trabajando porque salía del turno de la noche, estuvo con los huelguistas e intentó levantar a los trabajadores de la oficina para que se unieran a la huelga. Describe a los trabajadores que se acuerda que estuvieron en la huelga. A él lo despiden por incitar a la huelga. Su abogado fue Felipe González, le aconsejó buscar un testigo que afirmara que estaba en su casa. Finalmente fue despedido en junio de 1969.

[Min. 42:32-51:27]. Cuenta que Fernando Soto le entregaba dinero para los despedidos y las dificultades para recabar dinero para la solidaridad. Uno de los motivos por lo que emigra a Barcelona es que ya estaba significado y era difícil entrar en otra porque pedían referencias. Se fueron al Centro de Barcelona al piso de su cuñado, más tarde alquila un piso en Hospitalet. Comenta que en aquellos años había facilidad para contratarse, había muchos carteles solicitando personal. De Hospitalet se mudan a Parets del Vallès donde permaneció cuatro años para posteriormente dedicarse a cobrar en la banca catalana. Comenta que se ganaba muy poco porque los más antiguos cobradores se quedaban con las mejores zonas y ganaban por porcentaje.

[Min. 51:27-01:00:43]. Comenta que vivió en muchos pueblos según el trabajo que le saliera y ello perjudicó la escolarización de sus hijos. En Parets del Vallés estuvo en una empresa química, de cobrador ganaba poco y pateaba mucho. En Viladecans entra en una empresa llamada Derivan. En Moncada conecta con el PCE, la mayoría eran emigrantes, como estuvo poco tiempo. En Derivan en las elecciones de 1975 salió de enlace sindical y reclamó las categorías.

#### **Cinta 190.4A (27 de febrero de 2007).**

[Min. 00:00-19:17]. Presentación. Manuel hace algunas puntualizaciones dice que Emilio Almenara era el presidente del sindicato de química por los verticalistas que cuando habla de que no tenía oficio se refería a que no tenía un buen oficio o buena profesión. Respecto a los componentes de la candidatura añade los nombres de Macho Ruiz y de Juan Tenorio en la candidatura de 1966. Habla de las reuniones del Tiro de Línea dirigida por Arce y otras reuniones desarrolladas en Sevilla en torno al PCE. El contacto con Pérez Norte. Sobre algunos trabajadores de su empresa.

[Min. 19:17-28:09]. Contacto con Pérez Nortés y conectarlo con el PCE. Sobre las máquinas de escribir clandestinas. Comenta otros intentos de meterlo en el Partido cuando él ya estaba militando.

[Min. 28:09-37:11]. Manuel comenta que a él no tuvo ningún cometido con el partido, se dedicaba a la labor sindical. Comenta algunas reuniones con Castillo Cobos, algunas en una barca por el río, reuniones en la que Castillo explicaba el partido. Sobre la propaganda del Mundo Obrero, comenta que José Río Vaquera lo distribuía en Abonos. Comenta que él seguía la línea del Partido pero que su labor era sobre todo defender a los trabajadores.

[Min. 37:11-41:44]. Analiza su participación en el Partido, comenta que él era un aprendiz de comunista, se refiere al liderazgo de Eduardo Saborido y Fernando Soto, la figura de Dolores Ibarruri.

[Min. 41:44-53:55]. Sobre su actividad sindical en Cataluña durante su emigración. En la fábrica química, hacían resina acrílica, le propuso a la empresa que les pusieran un comedor para los trabadores y consiguieron un catering. Los trabajadores eran en su mayoría emigrantes. Comenta que no había trabajadores concienciados. Hace un inciso para hablar de la dirección de Abonos Sevilla y relata algunas anécdotas sobre la dirección y su enfrentamiento con algunos directivos en defensa de los trabajadores.

[Min. 53:55-01:00:57]. Continúa con sus trabajos en Cataluña, las dificultades del trabajo de cobrador, por lo que encontró trabajo en Derivan en Viladecans, dedicada a tratar la grasa animal para empresas de jabón, cosmética... también tenía pocos trabajadores, tampoco había actividad sindical, hicieron unas elecciones sindicales y consiguieron que se les subieran las categoría porque estaban todos contratados de peones a pesar de tener muchas maquinarias. Hubo un plante antes de llegar a una huelga y se consiguió. Los motivos por los que se vuelve a Sevilla. Vuelve a Abono Sevilla por la amnistía, comenta los trabajadores que entran con la amnistía en Abono.

#### **Cinta 190.4B (27 de febrero de 2007).**

[Min. 00:00-07:25]. Presentación. Al incorporarse a Abonos Sevilla, comenta Manuel que se tiene que presentar al jefe de personal, Florencio Aranda Quiles, que le pone impedimentos para incorporarse: no respetar la categoría ni el puesto de trabajo. Relata las dificultades que tuvo y la lucha para conseguir recuperar sus condiciones. Las reivindicaciones en el Comité de Empresa al que pertenecía al salir elegido en las elecciones sindicales, estaban Manuel Gonzalo Mateu y Martín Colorado. Los trabajadores que recuerda que fueron amnistiados.

[Min. 07:25-22:29]. Ingresa en septiembre de 1977 en Abonos. Comienzan las regulaciones de empleo de la plantilla y comenta los problemas por ello. Se jubila en julio de 1986 y ya se habían hecho la mayoría de la reconversión y habla de los problemas del plan de jubilación. La participación de Gonzálo Mateu y las reuniones con los trabajadores de Cross porque se dieron cuenta del engaño de la empresa. Las luchas para reivindicar sus derechos ante la Junta de Andalucía, el dice que el tiempo desgasta a la gente y más si son mayores.

[Min. 22:29-25:51]. Sobre el problema de la contaminación de los trabajadores por los gases, que se fue desinflando la presión y cada vez eran menos los trabajadores que presionaban.

[Min. 25:51-29:18]. Valoración personal sobre su participación en la lucha del movimiento obrero.